

第六十一回国会 法務委員会 議録 第二号

昭和四十四年二月二十七日(木曜日)

午後三時三十三分開議

出席委員

委員長 高橋 英吉君

理事 大村 裏治君

理事 田中伊三次君

理事 濱野 清音君

理事 神近 市子君

大竹 太郎君

渡海元三郎君

松野 幸泰君

山田 太郎君

鐵治 良作君

中村 梅吉君

中谷 鉄也君

松本 善明君

西郷吉之助君

法務大臣

法務政務次官

法務省刑事局長

法務省保護局長

寺田 治郎君

寺田 福山 忠義君

辻辰三郎君

川井 英良君

鹽野 宜慶君

委員外の出席者

最高裁判所事務総局長

専門員

江崎真澄君

委員松野幸泰君

同月二十六日

委員北山愛郎君

和君が議長の指名で委員に選任された。

同月二十七日

委員坂田英一君及び柳田秀一君辞任につき、その補欠として松野幸泰君及び中谷鉄也君が議長の指名で委員に選任された。

同月二十八日

委員松野幸泰君及び中谷鉄也君辞任につき、その補欠として坂田英一君及び柳田秀一君が議長の指名で委員に選任された。

同月二十九日

委員坂田英一君及び柳田秀一君辞任につき、その補欠として北山愛郎君が議長の指名で委員に選任された。

同月三十日

委員北山愛郎君辞任につき、その補欠として畠和君が議長の指名で委員に選任された。

同月三十一日

刑罰の一部(姦淫罪)改正に関する請願(戸叶里子君紹介)(第一〇六八号)

は本委員会に付託された。

二月一日

徳島地方裁判所に交通事故専門判事配置に関する陳情書(徳島県議会議長阿部豊)(第一七号)

は本委員会に参考送付された。

二月二十日

徳島地方裁判所に交通事件専門判事配置に関する陳情書(徳島県議会議長阿部豊)(第一七号)

は本委員会に参考送付された。

本日の会議に付した案件

裁判所職員定員法の一部を改正する法律案(内閣提出第一九号)

法務行政に関する件

検察行政に関する件

○高橋委員長 これより会議を開きます。

去る十三日付託されました内閣提出、裁判所職

員定員法の一部を改正する法律案及び犯罪者予防更生法

更生法の一部を改正する法律案の両案を議題とい

めます。

以上が、裁判所職員定員法の一部を改正する法律案の趣旨であります。

何とぞ慎重に御審議の上、御可決あらんことを

お願い申し上げます。

次に、犯罪者予防更生法の一部を改正する法律

裁判所職員定員法の一部を改正する法律案

裁判所職員定員法(昭和二十六年法律第五十三号)の一部を次のように改正する。

第一条の表中「一、二五三人」を「一、二六八人」に、「七三四人」を「七六二人」に改める。

第二条中「二万九百三十六人」を「二万千四十五人」に改める。

附則 この法律は、昭和四十四年四月一日から施行する。

裁判所職員定員法の一部を改正する法律案

裁判所職員定員法(昭和二十六年法律第五十三号)の一部を次のように改正する。

第一条の表中「一、二五三人」を「一、二六八人」に、「七三四人」を「七六二人」に改める。

第二条中「二万九百三十六人」を「二万千四十五人」に改める。

理由 地方更生保護委員会における仮釈放の審理その他の事務の適正化及び能率化を図るために、同委員会を組織する委員の定数を増加するとともに、同委員会の事務局に専任の事務局長を置く必要がある。これが、この法律案を提出する理由である。

○高橋委員長 まず、両案について政府に提案理由の説明を求めます。西郷法務大臣。

○西郷國務大臣 裁判所職員定員法の一部を改正する法律案の提案理由の説明を申し上げます。

下級裁判所における事件の適正迅速な処理を図るため、判事及び簡易裁判所判事並びに裁判官以外の裁判所職員の定員を改める必要がある。これ

が、この法律案を提出する理由である。

犯罪者予防更生法の一部を改正する法律案

犯罪者予防更生法の一部を改正する法律案(内閣提出第一八号)

法務行政に関する件

検察行政に関する件

第十三条中「九人以下」を「十二人以下」に改める。

第十四条(見出しを含む)、第十五条第一項及び第三項並びに第十六条第一項及び第二項中「地方委員」を「委員」に改める。

第十七条中第二項を削り、第三項を第二項とす

る。

第二十九条、第三十条第二項及び第三項並びに

第四十五条第五項中「地方委員」を「委員」に改める。

第二十九条、第三十条第二項及び第三項並びに

第四十五条第五項中「地方委員」を「委員」に改める。

第二十九条、第三十条第二項及び第三項並びに

第四十五条第五項中「地方委員」を「委員」に改める。

第二十九条、第三十条第二項及び第三項並びに

第四十五条第五項中「地方委員」を「委員」に改める。

第二十九条、第三十条第二項及び第三項並びに

第四十五条第五項中「地方委員」を「委員」に改める。

理由 地方更生保護委員会における仮釈放の審理その他の事務の適正化及び能率化を図るために、同委員会を組織する委員の定数を増加するとともに、同委員会の事務局に専任の事務局長を置く必要がある。これが、この法律案を提出する理由である。

○高橋委員長 まず、両案について政府に提案理由の説明を求めます。西郷法務大臣。

○西郷國務大臣 裁判所職員定員法の一部を改正する法律案の提案理由の説明を申し上げます。

第一点は、裁判官の員数の増加であります。これは、高等裁判所における訴訟事件の適正迅速な処理をかるため、判事の員数を十五人増加し、また、簡易裁判所における交通関係の業務上過失致死傷事件の増加に対処するため、簡易裁判所判事の員数を二十八人増加することにいたしております。

第二点は、裁判官以外の裁判所職員の員数の増加であります。これは、下級裁判所における事件の適正迅速な処理をかるため、裁判所書記官、家庭裁判所調査官及び裁判所事務官を増員しようとするものであります。合計百十九人を増加することにいたしております。

以上が、裁判所職員定員法の一部を改正する法律案の趣旨であります。

何とぞ慎重に御審議の上、御可決あらんことを

お願い申し上げます。

次に、犯罪者予防更生法の一部を改正する法律

案について、その趣旨を御説明いたします。

この法律は、昭和四十四年四月一日から施行す

目下取り調べ中である、こういう報告になつてお
りますので、近い機会に、その残つた分についてお
訴訟になるか、不起訴になるか、いまから予断はけ
許しませんけれども、何らかの検察庁の判断が明瞭
らかになると思ひますので、いまここで最初の御質
問にお答えいたしまして、その内容について当
局としてはこう思うのだということは、ここでは
ちよつと申し上げかねますので、この点はひとつ
もうしばらく御猶予をいただきたい、こう思ふわ
けであります。

りあるのだということをさせますが、これもいまだ六千万円起訴した、ほかにも若干あるといふ報告がきておりますけれども、はたして具体的に何億円あるのか、何千万円あるのか、その辺についてはまだ詳しい報告に接しておりませんが、とにかく若干の疑いの部分が残つてゐる。こういうふうとでござりますので、もうしばらくその辺につきましてはその程度でひとつごかんべんをしていただきたい、こういうふうに思うわけでござります。

それから、これは一部起訴になつておりますの
で、御承知のとおりすでに裁判所で係属している
事件でございますし、まだ公判が開かれておりま
せんので、国会でもつて私どもの立場からいろいろ
とその内容に立ち入つて議論をいたしますこと
は、これから開かれる公判にもいろいろな影響が
あるうか、こういうふうに思いますので、裁判所
公正という面から見ましても、具体的な点につい
ての説明については、そういう面からもう少しよ
くお待ちをいただきたい。これは私からのお願

いいでござります。
それから二番目に、岐阜の検事正が、たまたま問題になつておる。その知事との間に開幕の対局を二回にわたつてしておるのではないか。そういうこととが、本件について、あるいはもう一つの問題になつておる知事が被告人になつておることについても、県民の立場から穏然としないことがあるが、どうだらうか、こういうふうな御質問でございますが、これにつきましては

も、いろいろ最高検察庁を通じまして、その内容について、一応の調査をしてしまつておきました。結論といふ

たしましては、一回平野知事と大島検事正とが囲碁の対局をしたということは、そういう事実は間違ひございません。そのいきさつは、地元の新聞紙が、たまたまそいう県の中における知名な役人が両方ともにかなり碁が強いようござりますが、そういう名士を戦わせて、その棋譜を新聞紙に載せたい、こういうふうな希望でもって両者を説得して、そして公明正大に囲碁の対局をさせ

で、その棋譜なりあるものはそれにまつまる。ソードなりを新聞に連載した、二度ともそういうケースだそうでございまして、これはいろいろ考えようがござりますけれども、そういうような明朗なガラス張りの開幕の対局であります。いろいろ事情はありますようが、私どもの立場いたしましては、検事正としてもまあまあその程度の交際関係なりある、ほその行動なりといふらくな

とが許されていいのじやなかろうか、こういうふうなことで、最高検察庁も、法務省のほうも、私がから大臣に詳しく御報告を申し上げてありますけれども、そういうことであるならば、これはよくお話ををして、そして御了解をいただくべき筈合い

のものではなかっただけで、それで調査の結果はそういうことでござります。したがいまして、私どもいままで調査の結果では、決してそういうことがあつたためにこの事件の追及をやめているとかいうようなことはございませんで、身柄をきちんと勾留いたしました。そして調べ

て、そして一部を起訴し、さらに余罪を追及中だ。こういうことになりますので、そういうような行動面からも一応ぜひ御了解を賜りたい、こういふように思います。

ましたけれども、二回目は、私説明しましたように、かつて肥料の横流し事件のときに配給に關係のあつた前農務課長、そのときに罪を犯して刑に処せられ、執行猶予になりましたけれども、その

人のうちで、最近この事件の最中に西暮をやつて、二つの問題は「おとが七、おとが五」ですが、私別に

これを特に強く申し上げるわけじゃありませんが、県民としては、こういった時期の悪いとき、ことさらこういうことをお選びになつたとは思いませんけれども、そういうことについて、私は十分御配慮あつてかかるべきだと思います。そこで、最後にもう一点お尋ねしたいと思いますのは、先ほどの御答弁によりますと、横谷前大

市議会議長の保管金にナフコの手帳が入っていた。どうなお話でしたが、もうすでに新聞紙に出ただけで約三億円くらいになつております。その他警察当局によつてまだこれくらいになるだらうといふことが、県議会のほうで、これは表面に出せることなどがどうかわかりませんが、まあ七億円くらいになるではなかろうか。こういふようなことをいつております。これは、約三億円というのはず

でに新聞に出ましたから、六千万円という金額ではないことを申し添えておきたいと思います。

そこで、あれほど世間が大騒ぎをしました日通事件を思い出していたときだといつも思いますが、特捜本部を設けて、検察が全力をあげて当たられたもの事件などを、改めて人が業務上黄員で犯す

あの事件で、多くの人が被害を受けました。された金額は二億九千万円であります。しかも、直接市民がこのために被害を受けたというものは少なかったと思うであります。この横谷事件は、市議会議長であるという要職にあるということもありまして、その主役が政治の責任者である立場

もあつて、この人一人によつて日通事件を相当上回るような金額が横領され、しかもこのために直接被害を受けた農民は多数にのぼるのであります。また、善良なる農民の中には、一人で三千数百万円の被害を受けているものさうあります。この意味におきまして、地檢の一支部のみをもつてこの事

件の処理に当たらることに、大きな無理があるのではないかと、私は思います。当局は、岐阜地検の総力をあげて、また中央からも応援させ等、この事件の糾明のためにもう少し力を注が

れるべきではないかと思いますが、どうもうなづけます。

最後に、私がいま申し上げましたような背景の
あとに、横谷事件については県民が徹底的な糾明
を望んでおりますので、あくまで使途不明のまま
に終わるといふようなことのないよう、厳重に
捜査を進めていただきたい。私の聞いております
る話では、使途不明金が約六千万円あって、二千
万円ぐらいいは酒を飲んだり、女を買ったりといふ
ようなことでつじつまがどうにか合わせられた
が、四千万円は相当大きいかおながする、こういう

ふうに聞いております。そこで、そうでないと
検察のもちろんこれは威信の問題で、十分おやり
になつておると思いますが、事故早県においては
そういう心配があるということを申し上げまし
て、私の質問を終わらしたいと思います。

○小澤(太)政府委員 檢察官の私的な交際の範囲
の問題について法務大臣の所見を聞かれたのでござ

さいますが、大臣にかわりまして申し上げたいと思ひます。

検察官が、国家公務員の一員として公私を明らかにする、そして不偏不党、ことに検察の指揮に当たる者が疑惑を受けるようなことのないよう十二分に注意すべきことは当然でございま

す。また一面、松野先生も私も県知事をやつてお
りまして、検事正との交際は盛んにやつた御経験
があると思いますが、検察の責任者として検事を
指揮いたしておられまする立場にある者が、やはり
みずから世界をみずから狭めるということなし
で、さうらう子供、兄弟と、見識を広めると、

にでまるたゞくをもつて見詰めらるゝこと
うことが、検察指揮の上において非常な効果をも
たらすこともあり得るということをございまし
て、一がいになかなか申しかねることでござい
ますが、そういうようなことで十分に戒心をしな
がら、かつまた広く、検察がからに閉じ込もらな

いような立場に立たなければならぬといふような点も御警察をいただきたいと思いますし、また私は、そのことが正しいのではないか、かように考えます。

具体的な例につきましては、先ほど刑事局長から御答弁しましたとおりでございまして、さらにはいまこれは係属中の事件でございますし、調査いたすべきことはもちろん調査いたしたいと思います。

○高橋委員長 本日は、これにて散会いたします。

午後三時五十九分散会